
ATA Nº 002/2008

Aos 27 (vinte e sete) dias do mês de fevereiro de 2008 (dois mil e oito), às 18:30 horas (dezoito horas e
trinta minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença
de  8  (oito)  vereadores,  reuniu-se  ordinariamente  o  Poder  Legislativo.  O  Presidente  VALDORI
BATISTA DA SILVA iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome de Deus. Primeiramente
foi apreciada a Ata Nº001/2008. Os vereadores receberam a Ata Nº001/2008 com antecedência, com
conseqüente  leitura  e  análise,  tendo sido a  mesma  aprovada por unanimidade.  EXPEDIENTE:
Foram lidas  correspondências  recebidas  no  período  de  14  a  27  de  fevereiro  de  2008,  merecendo
destaque: Ofício nº09/2008 da empresa Auto Viação Venâncio Aires Ltda. (Viasul), que responde o
ofício nº171/2007 da Câmara Municipal de Cruzeiro do Sul. Telegramas do Ministério da Saúde que
informam a  liberação  do total  de  R$26.246,25 destinados  ao  pagamento  de  programas  do  Fundo
Nacional de Saúde. Of. 475/2007 da Superintendência Regional do Vale dos Sinos (Caixa Econômica
Federal) que informa dados sobre contrato de repasse de recursos financeiros do Orçamento Geral da
União para obras e melhorias na infra-estrutura urbana. Ofício nº0416/2008 da Gerência de Apoio ao
Desenvolvimento  Urbano  (Caixa  Econômica  Federal)  que  comunica  liberação  de  recursos  para  o
Prodesa. Indicação nº005/2008 subscrita pelo vereador Ubirajara Marques, referente à construção de
calçada de passeio ao longo da Rua Silvestre Siebenborn, no Bairro Glucostark. Indicação nº006/2008
subscrita  pelo vereador  Ubirajara  Marques,  referente à  finalização de obra na Rua Lauro Zwirtes.
Indicação nº007/2008 subscrita pelo vereador Adair da Silva, referente à ampliação da rede de água da
Linha  Lotes  até  o  cemitério  público  de  Linha  São  Miguel.  Indicação  nº008/2008  subscrita  pelo
vereador Elton Sehn, referente à serviços de melhoria da estrada que liga Linha Sítio e São Felipe.
Indicação nº009/2008 subscrita pelo vereador Valdori da Silva, referente à realização de serviços de
melhorias na Rua Rubem Feldens. Indicação nº010/2008 subscrita pela vereadora Adriana Schossler,
referente à retirada de lixo verde depositado na Rua 29 de Setembro, em Linha São Miguel. Antes do
ingresso  na  pauta  de  projetos,  o  Presidente  comunicou  o  Plenário  sobre  recebimento  de  atestado
médico, relativo ao afastamento temporário do vereador Adair Bernardo da Silva. ORDEM DO DIA:
Projeto  de  Lei  Nº269-04/2008  do  Executivo  QUE  AUTORIZA  ABERTURA  DE  CRÉDITO
ESPECIAL  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  aprovado  por  unanimidade. Projeto  de  Lei
Nº270-04/2008 do Executivo QUE AUTORIZA ABERTURA DE CRÉDITO SUPLEMENTAR E
DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade. Proposição Nº001/2008 de autoria
do vereador Ubirajara Marques  QUE SUGERE O REPASSE DE R$20.000,000 (vinte mil reais)
PARA A SOCIEDADE ESPORTIVA BOM FIM, SOB A FORMA DE SUBVENÇÃO SOCIAL,
aprovada  por  unanimidade. Proposição  Nº002/2008  de  autoria  do  vereador  Paulo  Alexandre
Mallmann,  subscrita  também  pela  vereadora  Adriana  Schossler,  QUE  SUGERE  OBRAS  DE
MELHORIAS NA CANALIZAÇÃO DE TRECHO DA ESTRADA DA LINHA MARAVALHA,
aprovada por unanimidade.  Pedido de Informações Nº004/2008, de autoria do vereador Leandro
Johner  QUE  REQUER  DADOS  SOBRE  A  DISPONIBILIZAÇÃO  DE  SERVIÇO  DE
PROVEDOR DE  INTERNET PARA O INTERIOR,  aprovado por  unanimidade.  TRIBUNA
LIVRE: atendendo  convite  da  Mesa  Diretora,  esteve  presente  o  Sr.  Volmir  Dullius,  Secretário
Municipal  de  Planejamento,  que  iria  abordar  sobre  a  obtenção  e  liberação  de  verbas  federais.  O
Presidente consultou o Plenário sobre a antecipação do momento da fala do convidado, para antes do
intervalo. Como não houve concordância unânime, ficou definido que tal pronunciamento deveria ser
após o uso da tribuna dos vereadores. Diante disso, o convidado abriu mão de fazer uso da palavra e
retirou-se  da  sessão.  EXPLICAÇÕES  PESSOAIS  E  USO  DA  TRIBUNA: O  vereador
UBIRAJARA DA SILVA MARQUES primeiramente agradeceu a atenção do Prefeito em exercício,
para quem solicitou auxílio em uma emergência, relativa a um acidente ocorrido com um cruzeirense
em Montenegro. Relatou que foi necessário providenciar uma vaga em hospital de Porto Alegre e um
veículo para levar a família, que estava em Cruzeiro do Sul, até o local onde estava a vítima. Conforme



seu relato, quando a vaga foi garantida na capital, o rapaz acabou falecendo. O Edil ressaltou que essa
deveria ser sempre a política para Cruzeiro do Sul, na qual não se olha para cor partidária no momento
de uma situação de emergência.  Parabenizou a atitude do Sr. José Iran Maria e citou que em um
minuto o problema de falta de transporte tinha sido resolvido. Prosseguindo, solicitou ao Chefe do
Executivo uma cobrança rígida daqueles secretários que estão levando eleitores para fazer títulos, com
carro da Prefeitura e em horário de expediente. Mencionou que alguns secretários levam as pessoas até
uma  quadra  antes  do  cartório  eleitoral.  Refletiu  que  a  ExpoCruzeiro  está  próxima,  exigindo  a
realização de muitos serviços e, enquanto isso, alguns secretários fazem atos eleitoreiros. Disse que é
hora de se parar com a politicagem e de se mostrar serviço, para cada secretário fazer valer o alto
salário que recebe. Ressaltou que e denúncia é grave e, neste sentido, o Ministério Público deverá
ouvir os candidatos,  os quais deveriam se preocupar em conquistar votos através de bons serviços
prestados. Apontou a impossibilidade de usar o carro público para levar eleitores para fazer títulos,
dizendo que isso deve ser reprimido.  Em seguida,  contou que recentemente os moradores  da Vila
Popular  reclamaram  das  condições  das  estradas  e  que,  em  decorrência  o  Prefeito  determinou  a
imediata realização dos serviços. Segundo o Camarista, o serviço não foi realizado com presteza, pois
restaram buracos muito profundos, piorando a situação. Referiu que, caso a chuva seja muito forte, há
risco de acumular muita água nas valetas e ocorrer algum acidente com as crianças que passam pela
via. Dando continuidade, lamentou o fato de que alguns secretários têm pressionado os funcionários
para levar material em troca de votos. Sugeriu a troca dos candidatos a reeleição, afirmando quem
pessoas competentes deverão ser responsáveis por uma vitória.  Falou que o Município tem pouco
saibro e que esta pequena quantidade está sendo distribuída entre particulares. Ponderou que não se
pode  tentar  ganhar  uma  campanha  eleitoral  com  esta  prática,  pois  o  dinheiro  público  deve  ser
respeitado. Destacou que a área da saúde está sem remédios para distribuição e contou que confirmou
com a Sra. Anastácia, funcionária do posto de saúde, a dificuldade de estoque. Citou que no pronto
atendimento já houve casos de espera pelo uso da ambulância,  em função do motorista ter levado
funcionária do raio X para casa. Conforme o Vereador, o doente não pôde ser transportado, enquanto
que pessoas não necessitadas foram beneficiadas. Avaliou o fato como um desrespeito para com a
população, apontando que isso não pode acontecer. Disse que o motorista da ambulância não tem tanta
culpa, pois obedece ordens. Disse também que cada funcionário deve ser responsável pelo transporte
pessoal até o local de trabalho. Mencionou que em uma noite houveram cinco pacientes do Bairro Vila
Zwirtes que vieram de caro até o pronto atendimento do hospital, pois a ambulância estava carregando
funcionários.  Lembrou que há um tempo atrás a ambulância era utilizada para levar rancho e que
agora, ao invés de transportar doentes, tem levado funcionários para passear. Frisou que o patrimônio
público precisa servir ao interesse coletivo e que o mandato está terminando para todos. Após isso,
contou que um cidadão cruzeirense teve um pedido de máquina da Prefeitura negado há poucos dias,
porém com uma justificativa plausível. Conforme o Vereador, o “cara” que precisou dizer não estava
com a razão, pois assumiu com trezentas reclamações para dar conta. Opinou que o Prefeito deveria
trocar quem não serve e fazer as coisas certas, pois servidores que não apresentam resultados positivos
são dispensáveis. Prosseguindo, agradeceu os demais pares pela aprovação da proposição através da
qual solicitou a destinação de auxílio financeiro para a Sociedade Esportiva Bom Fim. Apontou que,
caso não seja possível destinar uma verba, pode-se pensar em prestar auxílio através da destinação de
materiais e mão-de-obra. Em seguida, o Edil lançou-se como pré-candidato ao cargo de Vice-Prefeito
nas próximas eleições municipais,  pelo Partido Progressista.  Explicou que sua vontade é se lançar
como candidato ao cargo, podendo o seu partido,  se quiser, lhe expulsar.  Para encerrar,  disse que
poderá receber apenas dois votos, mas que deseja disputar a vaga em 2008. O vereador DÉCIO JOSÉ
REITER deu início ao seu pronunciamento comentando o pedido de recuperação da estrada que liga
São Felipe e Linha Sítio. Disse que já queria ter cobrado do colega Elton Sehn uma explicação para o
péssimo estado de conservação daquele trecho, apontando que nos dias de chuva a situação deve ser
ainda  pior.  Contou  que  alguns  trechos  daquela  estrada  chegam  a  ter  trinta  metros  sem  nenhum
material,  pois resta apenas terra vermelha. Referiu que, caso o colega autor da indicação “fosse da
situação”,  poderia pedir  diretamente para os secretários,  sem passar pela apreciação da Câmara de



Vereadores. Conforme palavras do Edil,  se fosse assim, talvez o colega poderia ser atendido mais
rapidamente e, antes da próxima chuva o problema seria resolvido. Dando continuidade, mencionou
que as estradas não estão boas apenas nas localidades indicadas, estando também precárias em outras
partes do interior do Município. Cobrou por serviços mais eficientes, argumentando que na época da
vitória do Partido dos Trabalhadores havia o comentário de que Cruzeiro do Sul, com isso, passaria a
ser um município de primeiro mundo, servindo de exemplo para todo o Brasil. Falou que ainda não
sabe em que sentido é o exemplo de que falaram, afirmando que a cidade e o interior permanecem com
situação  igual  ao  que  era  antes  do  novo  governo.  Ressaltou  que  tudo  está  exatamente  como  no
momento em que a Prefeitura foi entregue para os eleitos em 2004. De acordo com o Camarista, o
Secretário  de  Planejamento  deveria  participar  novamente  de  uma  sessão  ordinária  e  apresentar  o
grande projeto de reformulação do Centro da cidade. Mencionou que foi feito um bafafá nos meios de
comunicação escrito e falado, ficando apenas a televisão de fora das manchetes que foram publicadas
sobre o grande projeto, que ainda não foi concretizado. Cobrou também pela construção do pórtico de
entrada da cidade, que foi prometido e ainda não construído. Quanto ao parque poliesportivo, falou que
as obras estão sendo executadas graças ao evento que lá será realizado. No seu entendimento, caso a
ExpoCruzeiro não fosse lá realizada, as obras não seriam iniciadas. Lamentou o atraso nas obras do
parque e ressaltou que assim é o jeito da Administração Municipal. Sobre a reunião com a comunidade
de São Rafael, relativa ao IPTU cobrado das propriedades localizadas nas margens da RTS-453, disse
que o Secretário de Planejamento também deve uma resposta para a Câmara de Vereadores e para os
contribuintes, pois em oportunidade anterior, prometeu, juntamente com o Prefeito, o agendamento de
um novo encontro, o qual contaria com a participação do Promotor  de Justiça.  Falou que naquela
oportunidade  o  Prefeito  se  comprometeu,  dentro  de  no  máximo  três  meses,  a  trazer  o  Promotor
Público, objetivando resolver o problema daqueles proprietários que estão sendo tributados e querem a
isenção. Frisou que já se passou mais de um ano e nada mais foi comentado sobre o assunto, dizendo
que infelizmente as coisas funcionam assim neste Governo Municipal. Ainda com relação ao tema das
estradas,  questionou  por  onde  anda  a  máquina  roçadeira,  afirmando  que  viu  pessoalmente  o
equipamento em apenas duas oportunidades e comentando que o mesmo parece ter sumido por aí.
Apontou a necessidade dos serviços de roçadas em várias localidades do interior, afirmando que existe
urgência para tanto. Atribuiu aos “grandes secretários” escolhidos pelo Prefeito a culpa pela demora
das melhorias nas estradas. Quanto ao Sr. Zeno Puhl, Secretário Municipal de Estradas, afirmou que
este deixa de fazer os serviços públicos para realizar negócios particulares, como a troca de juntas de
bois. Referiu que o mesmo ganha aproximados três mil reais da Prefeitura e, para complementar a
renda, negocia animais. Lamentou o fato de que o referido secretário ganha o dinheiro do povo de
maneira fácil, sem fazer nada. Referente aos comentários do colega Ubirajara Marques, sobre o mau
uso das ambulâncias, lembrou que no final do ano passado prometeu trazer novas denúncias. Contou
que haviam duas testemunhas para confirmar os fatos, porém ambas levaram um banho de água gelada
do Prefeito e, por isso, desistiram de levar adiante o caso. Diante disso, o Vereador explicou que não
pôde  trazer  ao  conhecimento  público  as  irregularidades  que  estavam ocorrendo,  pois  poderia  ser
processado sem a prova testemunhal. Citou que a denúncia seria muito mais grave do que qualquer
outra que já tenha feito e, assim sendo, somente levará adiante se as testemunhas irão depor para
confirmar as irregularidades.  Lembrou que há tempos atrás denunciou o fato de que duas pessoas
foram  transportadas  até  Linha  Sampaio  com  a  ambulância,  tendo  sido  embarcadas  na  porta  da
prefeitura.  Mostrou-se  otimista  com  a  possibilidade  de  conseguir  convencer  as  testemunhas  a
confirmarem a denúncia, a qual ainda poderá ser feita no decorrer de 2008. Avaliou que estas coisas,
de  um modo  geral,  demonstram como  a  Administração  Municipal  está  deixando  a  desejar.  Com
relação à outra denúncia que fez, da qual foi processado pela colega Adriana Schossler, mostrou a
documentação do processo judicial e informou que teve ganho de causa. Conforme o Edil, a colega
moveu o judiciário em uma ação na esfera criminal e outra na esfera civil, esta para cobrar indenização
por danos morais.  Citou que o valor da indenização solicitada foi de cem salários mínimos e sua
denúncia feita no jornal foi confirmada pelas testemunhas. Considerou que a justiça foi feita, pois não
teria falado bobagem no jornal, em razão de ser uma pessoa séria. Disse que a denúncia publicada no



jornal foi confirmada para o juiz e, diante disso, cumprimentou a testemunha pela seriedade de ter dito
a verdade. Mencionou que, graças ao testemunho daquele senhor, foi absolvido nos dois processos.
Relatou que as palavras do senhor envolvido no episódio da carona da ambulância foram no sentido de
que tinham votado no Prefeito e, por isso, ele precisava levar “eles” para casa. Recordou que o cidadão
tinha  ido  para  Lajeado  naquela  tarde,  tendo  perdido  o  ônibus  com o  qual  voltaria  do  Centro  de
Cruzeiro do Sul para o interior. Segundo o Edil, tais afirmações foram feitas por aquele senhor na
porta  da Prefeitura,  de onde partiu  a ambulância.  Contou que uma funcionária  do posto de saúde
testemunhou no processo e, diante das declarações, ficou sentido com a afirmação de que o envolvido
no caso era morador da Picada Augusta. No seu entendimento, a testemunha mentiu para o juiz ao
afirmar que conhecia o cidadão envolvido e que este morava em tal localidade. Falou que o processo
foi  encerrado  e  que  tudo  se  confirmou,  conforme  a  denúncia  que  fez  contra  a  Administração
Municipal. Disse que pela primeira vez sentou perante o juiz na condição de réu, o que lhe deixou
muito  triste,  pois  nunca quis  passar  por  isso.  Para encerrar,  referiu  que os  colegas  devem tirar  o
episódio como exemplo, pois, sempre que estiverem do lado da verdade, não podem ficar quietos. A
vereadora  ADRIANA ISABEL SCHOSSLER abriu sua fala parabenizando os colegas José Carlos
Eckert e Paulo Alexandre Mallmann pela bela atuação no campeonato estadual Bolamar, onde sua
equipe  sagrou-se  campeã  no  último  domingo,  na  praia  de  Tramandaí,  em  especial  ao  goleiro
Alexandre, responsável pela defesa dos pênaltis. Em seguida, comentou o lançamento da “Copa 45
anos de Cruzeiro do Sul”, cujo ato ocorreu no último sábado na sede do Tamoio, em Linha Sítio.
Parabenizou o Sr. Milton Leidens, presidente da Liga Cruzeirense de Futebol Amador, pela festividade
que  teve  a  presença  de  alguns  vereadores,  autoridades  e  convidados.  Agradeceu  a  acolhida  da
comunidade e diretoria da agremiação anfitriã. Dando prosseguimento, solicitou para a Administração
Municipal  proceder com a colocação de canos na propriedade do Sr.  João Gregory,  localizada no
Bairro Vila Célia, nas proximidades da área onde será construído o ginásio de esportes. Citou que na
região também será instalada a nova sede do CRD Quinot e que as máquinas trabalharam o terreno,
deixando  prejudicado o acesso do referido  proprietário  em seu  imóvel.  Conforme a  Vereadora,  o
morador lhe procurou solicitando apoio para a recolocação dos canos. Quanto ao trabalho iniciado na
Rua Padre Afonso Weiller, agradeceu o Governo Municipal pela atenção nas obras de canalização do
córrego,  cujo  serviço  beneficiará  várias  propriedades  circunvizinhas.  Sobre  a  proposição  que
apresentou em parceria com o colega Alexandre Mallmann,  objetivando a colocação de canos em
trecho da estrada da Maravalha, explicou que se trata de uma reivindicação antiga dos moradores, os
quais  esperam  o  alargamento  da  estrada,  onde  haviam  dificuldades  de  trânsito.  Informou  que  a
Prefeitura iniciou um processo de licitação de compras de canos e, pensando nisso, acordou com o
colega proponente que uma parte deveria ser destinada para a referida comunidade. Referente à sua
indicação para o recolhimento do lixo verde na Rua 29 de Setembro, disse que a diretora da escola é
sua vizinha e, por várias vezes, já lhe procurou para solicitar a realização mensal do trabalho. Lembrou
que pedido idêntico já foi apresentado pelo colega Alexandre e que o serviço já foi realizado em
momentos anteriores. Conforme justificativa, o pedido é que o recolhimento passe a ser mensal, afim
de evitar pedidos iguais a cada mês por diferentes vereadores. Mencionou que um cronograma pode
ser  implantado  neste  sentido,  sendo  que  o  resultado  será  a  desobstrução  da  rua,  com  melhores
condições para as crianças que estudam na escola lá situada. Quanto aos comentários do colega Décio
Reiter  sobre o processo,  disse que prefere  não comentar  enquanto que ainda há possibilidades  de
recursos até a sentença final. Falou que também tem um sentimento de frustração com o colega, pois
este não precisaria ter ido para um jornal e, sim, ter a procurado. Falou também que o colega não
precisava ter citado na época o nome dela, devendo ter citado apenas o nome daqueles que liberaram a
ambulância para levar aquelas pessoas para o interior.  Relatou que em uma oportunidade anterior,
quando da realização de uma sessão em São Rafael,  conversou com o colega para ele  retratar-se
dizendo que não era ela quem queria atingir. Segundo relato, na ocasião o colega Décio Reiter calou-se
e isso lhe motivou a procurar o judiciário, por ter sido chamada de mentirosa. Afirmou que o colega
não havia falado com ela e, por esta razão, não poderia ter  tido seu nome envolvido no episódio.
Explicou  que  no  processo  ficou  entendido  que  determinada  pessoa  foi  sim  transportada  pela



ambulância,  sem necessidade.  Conforme suas palavras,  a  razão para ter  se  sentido injuriada foi  o
envolvimento de seu nome no episódio, pois no dia dos fatos estava em Porto Alegre realizando curso,
cuja  comprovação  pode  ser  feita  com  o  certificado  recebido.  Referiu  que  naquela  semana  foi
surpreendida no sábado com tal matéria estampada no jornal, a qual teve publicação paga, uma vez que
o colega não tinha feito tal comentário na tribuna do Poder Legislativo. Conforme a Edil, consta nos
autos do processo uma declaração da direção do Jornal de Cruzeiro que confirma o pagamento do
vereador para publicação daquela notícia. Disse que, mesmo com a publicação feita, deu ao colega a
chance de se defender.  Frisou que,  como o colega nada fez e,  em razão de ter  se sentido lesada,
procurou  a  justiça.  Para  encerrar,  afirmou  que  fará  o  mesmo  sempre  que  se  sentir  prejudicada
novamente,  independente de qual seja o partido do colega ofensor. O vereador  LEANDRO LUÍS
JOHNER teve como assunto inicial conquista do primeiro lugar na competição gaúcha de futebol de
areia, cuja equipe vencedora teve a participação dos cruzeirenses e colegas Paulo Alexandre e José
Carlos. Cumprimentou os competidores pela vitória no Bolamar, frisando que isso elevou novamente o
nome  de  Cruzeiro  do  Sul  em nível  estadual.  Em seguida,  parabenizou  a  direção  da  Licrufa  pela
abertura  do  campeonato  municipal  de  futebol  amador.  Contou  que  esteve  presente  no  ato  de
lançamento ocorrido em Linha Sítio, juntamente com outros colegas vereadores e demais convidados.
Conforme o Edil, todos foram bem recebidos no evento e puderam assistir um bom jogo de futebol.
Ressaltou que todas as agremiações estão com times bem montados e, com isso, quem ganhará é o
público  espectador,  que  terá  uma  alternativa  de  diversão  aos  domingos.  Diante  disso,  mostrou-se
otimista para o sucesso de público e de qualidade da competição, conforme se percebeu com os jogos
da primeira rodada, os quais foram bem disputados. Disse que as comunidades estão mobilizadas para
a “Copa 45 anos”, o que reforça a expectativa de um bom campeonato. Prosseguindo, contou que no
último  dia  22  o  deputado  federal  Renato  Molling  fez  uma visita  ao  Município,  reunindo-se  com
algumas  lideranças  do  Partido  Progressista  e  trazendo  pessoalmente  a  confirmação  da  emenda
parlamentar no valor de R$100.000,00 (cem mil reais), destinadas ao asfaltamento da Rua Nicolao
Zart. Citou que a verba está prevista no orçamento de 2008, apontando que a melhoria será estudada
com a comunidade e com a parceria da Prefeitura. Mencionou que, caso não seja utilizado asfalto,
deverá ser feito outro tipo de calçamento da referida rua, especialmente para beneficiar os alunos da
Escola São Rafael. Justificou que a poeira excessiva incomoda tanto os alunos quanto os moradores.
Ressaltou que com a verba federal, com a contrapartida do Município e com a participação de todos
moradores, uma solução para o problema será alcançada. Relatou também que o deputado aproveitou a
estada  em  Cruzeiro  do  Sul  para  falar  sobre  sua  atuação  em  Brasília.  Quanto  ao  seu  pedido  de
informações, argumentou que muitos moradores questionam a disponibilização do serviço de provedor
de  internete,  principalmente  para  o  interior.  Lembrou  que  a  Administração  Municipal  já  vem
noticiando a oferta do serviço desde os últimos dois anos e, no entanto, ainda não há concretização do
projeto. Apontou que a Câmara de Vereadores já deu a autorização legislativa para a Municipalidade
agir  e  que  a  população  tem cobrado respostas  para  o  atraso  na  disponibilização  de  tão  relevante
serviço. Conforme o Edil, outros pedidos de informação continuam sem respostas. Sobre a presença do
Secretário  de  Planejamento,  o  qual  atendeu  convite  da  Mesa  Diretora  para  fazer  uso  da  tribuna,
mostrou-se surpreso com a vinda e, por outro lado, cobrou respostas para as outras questões que já
foram  questionadas  pelo  Poder  Legislativo.  Falou  que  a  comunidade  quer  saber  sobre  todos  os
assuntos ainda não respondidos, sugerindo ao referido secretário para sentar em sua cadeira e dar início
às respostas pendentes.  Lembrou também que no ano de 2007 o mesmo secretário acompanhou o
Prefeito e o Vice em uma reunião no Bairro São Rafael, onde foram discutidas as áreas de cobrança do
IPTU. Comentou que o colega Décio Reiter pode estar equivocado, pois naquela oportunidade quem
prometeu de trazer o Promotor de Justiça para tentar solucionar o problema foi o Vice-Prefeito, pois o
titular estava de férias e apenas assistiu a reunião, não usando a palavra em momento algum. Citou que
o Secretário de Administração e Finanças também esteve presente, sendo que a promessa da noite foi o
agendamento de uma nova reunião dentro de poucos meses. Avaliou que a saída do Secretário de
Planejamento da presente sessão, sem usar a tribuna, demonstrou sua falta de respeito para com a
Casa, visto que em momento algum os vereadores negaram permissão para falar, mas sim que falasse



depois. Ainda sobre o problema da área tributada em São Rafael, referiu que houve uma redução do
perímetro urbano nas margens da RST-453 e o Ministério Público seria chamado para explicar  as
implicações legais para tornar o trecho novamente zona rural, afim de isentar algumas propriedades.
Segundo o Vereador, até hoje nada mais foi falado sobre isso, nem mesmo em resposta ao pedido de
informações  nº025/2007, com o qual  se cobrava notícias sobre o tal  encontro com o Promotor  de
Justiça. Frisou que já passaram seis meses sem resposta ao pedido, que inclusive já foi reforçado. O
Camarista  contou  que  os  moradores  estão  novamente  recebendo  o  carnê  de  IPTU,  sem  que  a
Administração Municipal  apresentasse um novo posicionamento para as mais  de cem pessoas que
participaram daquela reunião em São Rafael. Disse que a insatisfação não é só dos vereadores, mas
principalmente  dos  contribuintes  que  se  sentem  prejudicados.  Afirmou  que  o  problema  não  foi
resolvido e opinou que o Governo Municipal não demonstrou interesse em dar uma solução, pois do
contrário a nova reunião já teria sido realizada. Mencionou que essa falta de respeito é confirmada com
a saída do Secretário de Planejamento, o qual já prometeu também um projeto de remodelação da Rua
General  Neto  e  não  conseguiu  nem  pintar  um  cordão  de  calçada.  Apontou  o  investimento  de
R$20.000,00 (vinte  mil  reais)  para promover  a campanha de estímulo  ao comércio  e arrecadação,
dizendo que, apesar disso, não se consegue pintar as ruas para dar uma melhor impressão da cidade.
Lamentou ser este o planejamento que o secretário tem feito nos últimos três anos. Reafirmou que não
foi  contra  o  secretário  usar  a  tribuna,  pedindo  apenas  que  o  mesmo  esperasse  primeiro  pelos
pronunciamentos dos vereadores. Conforme o Edil, é interesse de todos que as explicações sobre o
repasse de verbas federais sejam feitas. Apontou que a falta de respeito demonstrada com a saída do
secretário reflete sua falta de capacidade não só para o Poder Legislativo, mas sim para toda população
cruzeirense. Por fim, pediu para a imprensa repercutir a falta de consideração do secretário e ressaltou
também que a Mesa Diretora foi desprestigiada, pois teve a iniciativa de fazer o convite. O vereador
JOSÉ CARLOS ECKERT iniciou seu discurso parabenizando o presidente da Liga Cruzeirense de
Futebol Amador, Sr. Milton Leidens, pelo belo trabalho que tem feito e pela abertura da “Copa 45
Anos”. Ressaltou a boa acolhida de todos que estiveram presente no Esporte Clube Tamoio, referindo-
se à direção da liga e também aos churrasqueiros. Em seguida, apresentou um pedido para que seja
feito na Rua da Divisa uma roçada no inço que tomou conta de alguns trechos laterais, junto ao cordão
do calçamento. Diante disso, indicou a necessidade de utilização da máquina roçadeira, afim de dar
uma  melhor  aparência  para  a  referida  via  pública.  Na  seqüência,  solicitou  à  Mesa  Diretora  o
encaminhamento de um ofício ao deputado estadual Miki Breier, onde seja manifesta insatisfação com
o projeto de lei que proíbe a venda de bebida alcoólica em campos de futebol e ginásios de esportes.
Explicou que na região do Vale do Taquari  nenhum clube sobrevive sem o lucro da copa e, neste
sentido, o projeto prejudicará os clubes pequenos. Conforme o Edil, a realidade de clubes grandes de
futebol  profissional  é  muito  diferente  dos  pequenos,  os  quais  sobrevivem  praticamente  da
comercialização  de  bebidas  durante  os  jogos.  Citou  que  no  interior  a  realidade  de  violência  nos
estádios  é  diferente  dos  grandes  centros,  sendo que  dificilmente  ocorre  um incidente  envolvendo
pessoas embriagadas. Para finalizar, disse que gostaria de encaminhar um documento, assinado por
todos os colegas vereadores, destinado ao autor do projeto de lei supra, com a sugestão de impor a
restrição  apenas  nos  grandes  estádios.  O  vereador  PAULO  ALEXANDRE  MALLMANN
inicialmente reportou-se ao projeto de lei estadual, o qual pretende a proibição da venda de bebidas
alcoólicas em estádios de futebol. Falou que obteve informações junto ao Presidente da Aslivata, o
qual confirmou que o projeto havia sido retirado, porém poderia ser reapresentado. Concordou que os
clubes pequenos do interior se mantêm com o lucro da copa, que possibilita o pagamento de contas de
luz e água, dentre outros. Opinou também que a proibição seria válida para os estádios dos grandes
clubes,  mostrando-se  triste  com  a  possibilidade  do  enfraquecimento  dos  pequenos,  os  quais  não
enfrentam problemas de violência. Ressaltou que a saúde financeira das entidades esportivas da região
e de Cruzeiro do Sul não é boa e, caso a lei fosse aprovada, poderia resultar no fechamento de algumas
delas. Dando seguimento, parabenizou o Presidente e Vice da ExpoCruzeiro pelo belíssimo coquetel
de lançamento da feira,  ocorrido no último dia 21. Disse estar otimista para o sucesso do evento,
registrando que alguns adversários políticos parecem torcer contra o Município. Argumentou que a



feira  é  para  todos,  independente  de  quem  seja  o  responsável  pela  organização.  Citou  que  os
comentários negativos lhe deixam muito triste, pois quanto melhor for a feira a cada edição, maior será
a credibilidade dos cruzeirenses. Afirmou que a edição de 2008 deverá ser a melhor dentre aquelas já
realizadas. Sobre sua proposição apresentada em parceria com a colega Adriana Schosssler, referiu que
a colocação de canos nas margens da estrada da Linha Maravalha é uma reivindicação antiga, já da
época do governo anterior. Contou que alguns canos já foram colocados naquela estrada, porém ainda
é preciso canalizar mais um trecho, o qual atualmente é muito estreito para o tráfego. Neste sentido,
explicou que a proposição é para completar o lado que já tem e fazer no outro também, justificando
que o trajeto é muito perigoso. Argumentou também que a canalização deverá resolver o problema que
ocorre a cada enxurrada, quando o pátio e o porão de algumas casas acabam sendo invadidos pela água
das chuvas. Segundo o Edil, tal obra deverá ser motivo de grande satisfação para os moradores daquela
região. Dando continuidade, comentou a abertura da “Copa 45 Anos”, ocorrida no último sábado em
Linha Sítio, destacando a boa receptividade que foi ofertada aos convidados e público presente. Falou
que seu voto sempre será favorável para o auxílio financeiro dos campeonatos municipais, justificando
que estes  representam uma ótima opção de lazer  para a comunidade,  conforme se comprovou no
último sábado na sede do Tamoio. Citou que no domingo o mesmo sucesso de público se repetiu no
jogo realizado entre o 25 de Julho e São Rafael. Ressaltou que o futebol está sendo de primeira classe,
afirmando que as seis equipes participantes estão com bons times, garantido assim diversão para os
torcedores que irão acompanhar os jogos. Ponderou que o futebol é uma atividade esportiva muito
sadia e que afasta muito jovens das drogas. Em seguida, parabenizou a equipe do Sete de Setembro,
patrocinado  por  Trans  VR e Roque Tratores,  a  qual  foi  a  vencedora  do  campeonato  Bolamar  na
categoria  sênior,  cuja  final  aconteceu  no  último  domingo,  na  praia  de  Tramandaí.  Demonstrou
satisfação  em  ter  integrado  a  equipe,  juntamente  com  o  colega  José  Carlos,  ressaltando  que  tal
competição  é  algo  diferente  por  ser  disputada  na  areia.  Destacou  que  a  equipe  conquistou  o
tricampeonato e sagrou-se vencedora de forma invicta, o que lhe deu uma experiência de campeão
diferente das outras vitórias, especialmente por ver todo o público torcendo com muita euforia. Por
fim,  parabenizou  o  clube,  os  jogadores  e  também  os  patrocinadores.  O  vereador  VALDORI
BATISTA DA SILVA abriu seu pronunciamento comentando sua indicação para limpeza na Rua
Rubem Feldens, no Bairro Passo de Estrela, onde há muito movimento de veículos e pedestres. Citou
que muitas  pessoas  fazem caminhadas  nas  calçadas  e  o  mato  atrapalha  a  circulação.  Além disso,
chamou a atenção para o fato de que algumas grades de bueiros devem ser repostas. Mencionou que
algumas  pessoas  não  caminham  apenas  para  emagrecer,  mas  também por  recomendação  médica,
merecendo segurança na via pública. Relatou que uma senhora caiu em um destes bueiros sem grade e
machucou-se  desnecessariamente.  Conforme  o  Edil,  as  grades  possuem um custo  muito  baixo  se
comparadas com os gastos em medicamentos que deverão ser entregues no posto de saúde e com
possíveis indenizações. Apontou que já houveram processos judiciais em outras legislaturas, quando a
Prefeitura foi responsabilizada por danos e teve que pagar o prejuízo. Neste sentido, argumentou que
os incômodos podem ser evitados e referiu que os secretários podem olhar os locais de risco e resolver
o problema antecipadamente, sem que os vereadores necessitem apresentar pedidos semelhantes. No
entendimento do Camarista, os secretários estão sempre na rua e, assim sendo, podem ficar atentos.
Dando continuidade, agradeceu ao Prefeito em exercício, Sr. José Iran Maria, pelo atendimento do
pedido de patrolamento nas ruas do loteamento Quinot, no Bairro Passo de Estrela. Avaliou o serviço
realizado como excelente, apontando que foi colocado material nas ruas e atribuindo méritos também
ao secretário Zeno Puhl. Após isso, lamentou o fato de que alguns colegas não entenderam o convite
feito  pela  Mesa  Diretora,  ressaltando  que  não  se  tratava  de  uma  convocação  para  o  Secretário
Municipal  de  Planejamento  explicar  sobre  os  procedimentos  de  obtenção  e  liberação  de  verbas
federais.  Destacou o trabalho do colega Leandro Johner para obter um recurso através de emenda
parlamentar e desejou sucesso ao mesmo, comentando que possivelmente seja necessário uma ida à
Brasília junto com o Prefeito Rudimar Müller. Disse que todos os vereadores devem trabalhar para o
povo, sem olhar para a sigla partidária. Conforme suas palavras, esta tem sido a linha de seu trabalho,
que não leva em conta qual é o partido político que está no comando. Lembrou das dificuldades que



passou em Brasília para garantir a emenda parlamentar no Orçamento da União, através do qual foram
destinados recursos para o ginásio do Passo de Estrela,  mediante  apoio do deputado federal  Ênio
Bacci. Falou que sua alegria foi imensa no momento em que o ministro assinou a emenda parlamentar
e anunciou que a verba poderia ser obtida na Caixa Econômica Federal de Cruzeiro do Sul. Citou que
já passou mais de um ano desde o referido momento da aprovação da verba e falou que, apesar disso, a
obra ainda não está pronta. Mostrou-se preocupado com tal situação, o qual é semelhante à do ginásio
da Linha Maravalha.  Contou que a população lhe cobra muito pela finalização das obras e, diante
disso, gostaria que o secretário tivesse explanado sobre a burocracia que impede a agilidade das obras.
Informou que é conhecedor destes impedimentos e referiu que a comunidade não sabe que existem
alguns entraves. De acordo com o Vereador, a imprensa poderia publicar as explicações do secretário
e,  com isso,  esclarecer  a  população,  a  qual  ficaria  mais  atenta  aos  noticiários  do  rádio  e  jornal.
Apontou  que  o  colega  Leandro  Johner  também  cobrará  por  explicações  quando  a  sua  emenda
parlamentar  for  liberada.  Disse  que  a  culpa  pelo  atraso  nas  obras  acaba  recaindo  nas  costas  do
vereador, por não haver uma informação correta publicada. Relatou que foi espalhado um boato de que
tinha assinado a transferência da verba do Passo de Estrela para outra comunidade, o que teria sido
tratado com os secretários.  Mostrou-se triste com tal  mentira,  uma vez que lutou para conseguir a
verba para o seu bairro. Ressaltou que, caso conseguisse obter verbas para todos os bairros, o faria com
o maior gosto do mundo. Afirmou que sua luta foi pela verba para o ginásio do Passo de Estrela e
jamais  passará  o  recurso  para  outra  obra,  pois  esta  é  uma  luta  de  mais  de  vinte  anos.  No  seu
entendimento, se a situação ficar como está, o atraso para a conclusão do ginásio poderá ainda perdurar
mais alguns anos. Informou que a justificativa para a saída do secretário Volmir Dullius foi o fato de
que alguns vereadores costumam sair depois da tribuna e que seria interessante que todos ouvissem
suas palavras. Por fim, desculpou-se por não ter comunicado os demais colegas com mais antecedência
sobre a vinda do Secretário de Planejamento na presente data. Nada mais havendo a tratar, o Presidente
Valdori Batista da Silva encerrou a sessão convidando a todos para a próxima a realizar-se no dia 12
de março de 2008, quarta-feira, no horário das 18:30 horas (dezoito horas e trinta minutos). SALA DE
SESSÕES DA CÂMARA DE VEREADORES DE CRUZEIRO DO SUL-RS, AOS 27 DIAS DO
MÊS DE FEVEREIRO DE 2008.

 

PAULO ALEXANDRE MALLMANN VALDORI BATISTA DA SILVA
Primeiro Secretário Presidente da Câmara de Vereadores 


